
今年的政府工作
報告提出，要大力推
進現代化產業體系建
設，加快發展新質生
產力，開闢生命科學

等新賽道。全國政協委員梁頴宇在接受採
訪時表示，在生物醫藥等領域，中國在基
因治療等方面已與世界最先進水平 「並
跑」 。尤其近幾年，中國mRNA疫苗研發
等先進技術進展迅速，從生產、研發到臨
床都有很大發展優勢，她對在生命科學領
域加快發展新質生產力充滿信心。

部分新技術已走在世界最前沿
談及近年來中國在醫療健康領域發

展，梁頴宇感同身受。 「我們從2006年開
始進行醫療健康領域投資，那時候90%的
企業是在做仿製藥」 ，她回憶說，近十年
來特別是近幾年，中國醫療健康領域早已
不可同日而語，更多企業開始準顛覆性新
技術，行業進展突飛猛進。從開始的滅活
疫苗到mRNA疫苗，從相對落後的醫療器
械到不遜於發達市場的高端手術機器人，

可以看到翻天覆地的變化。
「從2006年至今，我們已投資540家

公司，其中220家是醫療健康板塊的，
90%是中國的企業，很多甚至已經 『出
海』 」 ，梁頴宇說。在她投資的企業中，
一些新技術的研發已走在世界最前沿，例
如使用人工智能技術尋找新的藥物靶點，
通過血液檢測可以發現早期阿爾茲海默症
等，具有廣闊的應用前景。

未來十年醫健領域將高速發展
「我相信，未來十年將是醫療健康領

域高速發展的十年，香港與內地更有很多

合作機會」 。她表示，很多香港企業擁有
新的技術，但香港苦於臨床實驗的數據不
足，內地正好可以與此互補。

今年兩會上，她提出了《關於發揮香
港獨特優勢，提升生物醫藥行業全球競爭
力的提案》，與政府工作報告中提出 「開
闢生命科學新賽道」 不謀而合。她建議，
應扶持一批龍頭企業、創新型企業、重大
科技基礎設施建設，構建起豐富高效的產
業生態圈，將生物醫藥產業打造成為香港
創新驅動發展的重要引擎。簡化內地企業
赴港上市流程，多舉措支持內地優質企業
在港上市融資。兩地通過整合價值鏈，實
現優勢互補，有助於提升整個生物醫藥產
業的競爭力。加強香港與內地人才交流，
建立兩地高科技人才信
息庫，積極引入這些人
才參與政策研究，通過
共建實驗室、研發中心
等措施，來加強科研人
才合作交流。

大公文匯全媒體記者
劉凝哲

梁頴宇：兩地合作開闢生命科學新賽道
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掃一掃 有片睇

霍啟剛
感謝記者朋友

打造盛事灣區 拓展體育新經濟
霍啟剛：借全運會契機 打通銜接壁壘

2024全國兩會

林詩鍵：
與內地精準對接 建設航運強國

港區全國
人大代

表霍啟剛今
年攜六份人

大建議赴京參會，圍繞建設 「粵
港澳體育灣區」 、完善工時與帶
薪年休假制度等多個領域提交建
議，履行職責。

霍啟剛日前作客大公文匯全
媒體2024年全國兩會節目《大文
會客廳》，詳解建議內容，圍繞
如何打造國際盛事灣區、香港旅
遊發展、香港青年發展等話題回
應熱議。

大公文匯全媒體記者
馬靜北京報道
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帶薪年假制 有助釋放青年消費力
霍啟剛日

前 一 份 題 為
《落實完善工時與帶薪年休假制
度，促進國民經濟循環，提升人民
幸福感》的建議成為網絡熱搜，引
發熱議，很多平時 「沒假休」 「不
能休」 「不敢休」 的年輕人紛紛點
讚。對此，霍啟剛對《大公報》表
示，當前社會要幫年輕人緩解壓
力，確保他們有一個健康的成長之
路。

年輕人「減壓」很重要
霍啟剛強調，絕大部分青年都

很上進，想靠自己的努力和勞動獲
得一個更好的未來。但是他們確實
面臨着很多壓力，就業的、讀書
的、考試的，甚至還有父母給的婚
育和生育壓力。 「所以，我更希望

能重視他們面對的問題，而不是告
訴他們要怎麼做，應該多聽他們的
意見，知道他們是怎麼想的，這樣
可以有一個正面的討論。」 所以，
霍啟剛提出相關建議，希望可以緩
解年輕人一部分壓力。 「我並不是
要改變法律，現在中國法律已經寫
得很清楚，只是希望政府、有關部
門和廣大企業能更多地落實規
定。」

霍啟剛認為，落實帶薪年假制
度還有助於釋放青年群體出行消費
潛力，長遠來看將有利於提升內地
旅遊業競爭力，並
促進城鄉平衡發
展。 「我注意到今
年政府報告也提到
要落實帶薪休假制
度，很開心。」



▲霍啟剛今年攜六份人大建議赴京參
會，當中包括建設 「粵港澳體育灣
區」 。 大公報記者馬靜攝

一舉兩得

推展「一程多站」旅遊
粵港澳大灣區建設現已進入提速換

擋、縱深推進的新階段。長期關注體育
發展的霍啟剛在《關於建設 「粵港澳體
育灣區」 的建議》中提出，借全運會契
機，從四個方面推進 「粵港澳體育灣
區」 建設，引發代表委員討論。

霍啟剛接受專訪時表示，打造國際
盛事灣區絕不只是搞比賽這麼簡單，關
鍵在於通過體育賽事打通粵港澳大灣區
尚存的銜接難點和瓶頸。

他相信，未來以大灣區名義舉辦更
多體育賽事，可以讓盛事經濟、 「一程
多站」 文體旅遊新經濟得以推進，發揮
好香港對外橋樑的角色。

霍啟剛表示，自己從事體育工作多
年，有責任去推動大灣區打造成為國際
盛事灣區。他表示，自己此前幾乎參加
過每一屆全運會，即將在大灣區舉行，
由廣東、香港、澳門共同承辦的2025年
全運會則意義重大。 「我覺得中央希望

我們不只是搞一個比賽。搞比賽完全沒
問題，無論是國家還是香港地區都很擅
長舉辦比賽。關鍵是怎樣通過體育賽事
打通粵港澳大灣區在規則銜接方面尚且
存在的難點和問題。因為畢竟是兩種制
度，從體育比賽角度看，在政府對接、
資金流動、人員往來方面，還存在一些
壁壘和瓶頸，希望可以通過全運會比賽
探討打通這些壁壘的模式。這個意義更
重要。」

霍啟剛表示，自己曾多次提及，希
望特區政府借這次全運會把一些問題解
決後，能繼續沿用相關機制，與大灣區
城市一起去舉辦更多大型活動，一起去
申辦更多不同的大型比賽。 「這也是香
港可以鞏固體育優勢，貢獻國家發展，
融入大灣區的一個大方向。」

體育經濟消費力龐大
2024年政府工作報告提出，要積極

培育體育賽事等新的消費增長點。霍啟
剛指出，中央政府和特區政府多次提及

要大力促進體育經濟。大灣區有足夠的
人群基礎，有強勁的消費力和購買力，
有強大的體量去支撐體育消費。 「香港
只有七百多萬人口，要支撐一個整體的
體育產業，其實比較吃力，但是整個大
灣區有七八千萬人口，等於一個中等歐
洲國家的人口。完全可以支撐自己的體
育賽事。」

為此，霍啟剛建議打造中國自己的
體育品牌。 「香港也有不同的體育比
賽，但還是外國品牌賣給我們，我們需
要花錢去買品牌，從長遠角度講，我們
更應該向國際輸出我們自己的品牌，打
造屬於自己的賽事品牌，定我們自己的
規則制度。這樣也可以更好鞏固中國軟
實力。」

「當然萬事開頭難。香港作為國家
的對外橋樑，正在推廣盛事經濟，就
更應該連同大灣區其他城市一起打造
國際體育灣區。大灣區的城市應該強
強聯合一起去做好這些事情。」 霍啟剛
說。

倡加強保護患者隱私健康數據
梁頴宇在今年兩

會上提交提案，建議
加強對患者隱私和個人健康數據安全的保
護。她表示，希望國家能在保護個人健康
隱私這一國際社會普遍達成共識且面臨共
同挑戰的領域積極有所作為。

梁頴宇在調研中發現，隨着國家全民
健康信息平台基本建成，內地100%的省
份、85%的市、69%的縣建立區域全民健
康信息平台。醫療信息的互通共享實現了
檢查結果和病歷信息跟着患者走，但這也
意味着會有更多人可能接觸到敏感的個人

健康信息。同時，醫療機構內部管理存在
風險，部分醫護人員對於保護患者隱私和
個人健康信息安全的意識薄弱。相關信息
系統、軟件、網絡服務中存在的技術漏洞
依然普遍且嚴重。

梁頴宇就此提出多項建議。首先，醫
療機構、醫保服務平台或保險公司、信息
系統和網絡提供商要對患者隱私和個人健
康數據安全事故進行及時通報，國家建立
個人健康隱私的投訴與舉報機制，在安全
事件發生時能及時告知公眾事件的處理進
展，並建立對嚴重侵害患者隱私和個人健

康數據相關主體的公示和處罰制度。
此外，醫療機構要加強患者隱私和醫

療數據安全培訓，規範內部操作流程。加
強對個人健康數據安全領域的投入，運用
先進的隱私計算技術，加強信息基礎設
施、數據應用服務的安全防護。

她又表示，醫療機構同時要大力發展
保護個人數據隱私的技術，並有針對性地
組織檢查相關信息系統、軟件、網絡的運
營安全狀況，定期進行滲透測試，及時發
現並消除系統中的安全風險。

大公報記者劉凝哲北京報道

【大公報訊】記者義昊報
道：港區全國政協委員林詩鍵表
示，香港作為國際航運中心，國
際高端航運服務業的產業鏈相對
完整；香港的普通法體系在船舶
買賣、租賃、合約制定、訴訟、
仲裁等各方面與國際接軌；加上
港元自由兌換、自由流通，並且
與美元掛鈎，成為航運業務交易
結算的首選地。因應國際局勢的
深刻變化，建議全面發揮香港的
獨特優勢，通過香港與內地航運
業的精準對接合作，有針對性地
為國家補短板、強鏈條，為建設
航運強國、海洋強國護航。

鼓勵中企在港設營運中心
林詩鍵建議，國家支持香港

出台和持續優化類似新加坡的政
策和條例，鼓勵並支持國有貿
易、運輸、金融租賃等產業單位
在港設立營運中心，引發聚集效
應，吸引更多產業單位進駐香
港，積極打造金融、航運、貿易
一體化產業鏈。另外，利用香港

舉辦和參加大型國際航運會議的
優勢，加大支持有較大行業影響
力的會議，用好 「世界航商大
會」 等平台，可加強香港在全球
航運業中的影響力，爭取更多的
產業單位落戶香港。

林詩鍵還呼籲在香港建立獨
立自主的國際航運保險金融體
系，並利用香港的國際聯繫，並
通過與粵港澳大灣區產學研的深
度融合，擴大我國的高端海事人
才隊伍的教育和培訓，全面提升
綜合素質和技術水平，打造具備
國際競爭力的海事人才隊伍。

▲林詩鍵建議，國家支持香港出
台和持續優化政策和條例，鼓勵
國有運輸等產業單位在港設立營
運中心。圖為葵涌貨櫃碼頭。

管控風險

掃一掃
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•大文集團關於兩
會內容報道全面深
入，成為正在北京
開會的代表委員每
日 「喜閱」 之選。

掃一掃
睇梁頴宇訪談

圖看兩會


